

○ ソフトパワーは国際関係を左右する要素に
○ 韓国企業の日本市場開拓でイメージが向上
○ 政府の文化活動に加えて企業の活動が重要

美根 慶樹

キヤノングローバル戦略研究所
研究主幹

古城 佳子

東京大学教授

グローバル化した現在、国際関係におけるパワーとして、軍事力や経済力のほかにソフトパワーは「自國が望む結果を他国も望むようにする力であり、他国を無理やり従わせるのではなく、味方に付ける力」である。それは人びとの好みを形成する能力に基づいている、と考えられている。

ルイシュー（国際問題）の解説

経済教室

企業の力で「日本」の広報を

経済のグローバル化が進んだ今日、企業も経済活動を通じて、広報外交といった言葉を多用するようになっている。

経済のグローバル化が進んだ今日、企業も経済活動を通じて、広報外交といった言葉を多用するようになっている。

することによって日本に対するイメージも変容させた。特に日本文化に関心がある人々だけでなく、日本は知らない人が日本製品を消費したことによって日本への关心を高めているという現象も生じた。

企業活動が国際関係に関わるこのような側面は、多国籍企業が関係国の市場開放、国際的規制や標準化などに関する新しいルールの確立などの環境づくりを目指す国家（政府）に対するロビー活動とは異なる。また、いわゆる「企業の社会的責任」論において期待される、環境、人権、開発などのグローバルな議論と積極的に関与することとも異なる、ソフトパワーの源泉となる。ソフトライシュー（企業は映画、テレビ番組、

化拡散を指摘したのはナイで、世界に消費社会が拡大する現在「大衆文化」の影響力は大きくなっている。官主導の文化外交は他の国々の魅力を訴えることを目的としているのに対し、企業による「大衆文化」の拡散は企業が目的としたことではなく、企業活動の間接的效果である。この間接的效果は「大衆文化」として圧倒的に不特定多数の市民に及ぶたために大きくなりうる。

ただし、大衆文化の拡散は必ずしもプラスのイメージを抱かせるとは限らないことに留意する必要がある。

ソフトパワーを使用する主体を官と民（企業）、営利目的と非営利目的の軸で整理すると図のようになる。大衆文化の海外への拡散の面で企業が国際関係に関わることは右下の第4象限に属する。これはさらには、文化的なコンテンツ

の拡散であると思われる。韓国から日本への大衆文化の流入は日韓両国の企業が実現したのであるが、それは日本における韓国のイメージを支えた要因の一つは大衆文化の拡散であると思われる。韓国から日本への大衆文化の流入は日韓両国の企業が実現したのであるが、それは日本における韓国のイメージを支えた要因の一つは大衆文化の拡散であると思われる。

韓流ブームの成功に学べ

ソフトパワー後押し

韓流ブームの成功に学べ

ポップミュージック、スポーツ、製品などを販売し、それらを拡散する。政府による広報文化外交においては、伝統文化や学術交流などのいわゆる「ハイカルチャー」が対象であるのに対し、企業活動によつて拡散されるのは「大衆文化」である。2つの種類の文

やクリエーター（制作者）に市場価値を見いだし海外市場に売り込む場合（音楽、映画など）のコンテンツ産業）と、商品やサービスを通じて大衆文化に影響を与える場合がある。コカ・コーラ、ジーンズアップル社のIT（情報技術）製品などの海外市場の拡大により、海外に米国の大衆文化が伝わるのは後者の例である。日本と韓国

韓国政府が文化産業の振興に力を入れてきたのは事実であるが、日本への大衆文化の流入は韓国政府が主導したのでなかつた。

日本市場における韓国製品は急増している。それを実現させているのは韓国に対するイメージの向上であり、韓流ブーム以前、韓国製品の日本市場への進出が阻まれたケースがあつたのと比べ対照的である。また、韓流ブームとコンテンツ産業が進出してきたことによる影響を

受け入れられる文化の影響力が関心を集めている。日韓関係にみられたように、企業活動により企業の母国のイメージの拡散が生じる点に着目すると、自国イメージの向上には、コンテンツ産業に焦点をあてるだけなく、コンテンツにマンガやアニメ、ゲーム、アイドルなどの「クールジャパン」のように、広く大衆に受け入れられる文化の影響力が

決には、「一国では対応できず、協調的な多国間の枠組みでの対応が求められている。政治的には経済的な強制からではなく、説得により他国の行動に影響を与えることが重要である」という点でソフトパワーが重視され始めている。

多くの国が、従来から自國のイメージを広める活動をしているが、民主主義国家が増加し、情報報が進む近年、外交がより重要視されるようになつた。各国民は国としての魅力を他国に知らしめることによって他国との関係をより良いものにし、自國の立場への理解を深めてもらひの印象は悪かった。しかし、韓国での文化政策の開放やサッカーのワールドカップの日本韓

として、他国における企業イメージばかりでなく母国のイメージに影響を与える。

たとえば、日本の輸出の例を見ると、戦後の一時期までは「安からう悪からう」というイメージが欧米市場などで先行していた。だが、品質の良い自動車や家電製品が他国市場に進出するに従い、消費者は高品質製品を通して日本本製品に対するイメージを変化させ、また日本製品を消費

本の立場への理解を深めてもらひの印象は悪かった。日本政府も、広報文化外交の一環として、ソフトパワー外交

として、最近のクールジャパン「文化外交」文化事業、人的交流などの国際交流

を行なつた。日本は映画、テレビ番組、

韓国企業を対象としたインタビュー調査によれば、韓流ブーム以前は「メイド・イン・コリア」を隠して商売していた企業が、韓流ブーム後は

みね・よしき 東大法卒、ハーバード大修士。外務省を経て09年から現職。専門は国際関係論